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□本报记者 王春霞/文 禹舸/图

1月 2日上午8时许，宋晓杰照
例来到市第二人民医院急诊ICU病
房，查看自己管的几个病人的生命
体征状况，修改医嘱，调整用药。当
天原本不轮他值班，但他放心不下
头一天刚抢救过来的一个病人。

这是一名 66 岁的结肠癌晚期
患者，刚在郑州接受了手术，但由于
肿瘤多发转移，术后效果不理想，家
人 1月 1日将病人转到市二院急诊
科。当时病人因消化道出血严重，
已出现失血性休克。当时急诊 ICU
里已有 6名在救治的危重患者，仅
宋晓杰和4名护士在值班。

“刚来时，病人血压测不到，心
脏随时可能停跳，情况危急，输液、
升压、输血……一直在抢救。”宋晓
杰说，新年第一天，差不多一直在抢
救这个病人。

原本一个白班是上午8点到下
午6点。过了6点之后，等他回家团
圆的女儿等不及了，打电话问：“爸
爸，你啥时候回来呀？”他回复说：

“爸爸要加班，会晚点回去，你们别
等我了。”

一直忙到晚上 8 点多，看病人
情况稍稍稳定，他才回家。“六六，爸
爸回来了！”他叫了一声刚满8个月
的儿子，六六认出了爸爸，咧开小嘴
笑起来。这一刻，忙碌一天的疲劳
仿佛消失了。

2020援鄂归来儿子出生

宋晓杰今年43岁，2002年到市
二院工作，18 年来一直在急诊科，
120跟车医生、内科门诊、院前急救
等都干过，2014年急诊科成立 ICU，
他成为急诊 ICU 的一名主治医师。
虽然每天在这里见惯了生死，但他
始终对生命抱着敬畏之心，只要患
者有一线希望，他就要尽全力去抢
救。

刚刚过去的2020年，对宋晓杰
本人也是极不寻常的一年。面对突
然袭来的疫情，宋晓杰主动请战，2
月19日随第三批援鄂医疗队奔赴武
汉。在武汉市中心医院后湖院区，
他和队友们同时间赛跑，与死神较

量，共收治新冠肺炎重症、危重症患
者 39 人，治愈出院 31 人。在武汉
时，他最牵挂的是已怀孕 8个月的
妻子和5岁的女儿。去年4月8日，
当他回平解除医学观察赶到医院
时，儿子已出生两天，由于出生时六
斤六两，妻子为孩子取的小名叫六
六。他在病房与妻子、儿子隔空拥
抱的画面，感动了众多市民。

“2020年，参加了武汉抗疫，又
迎来了儿子的出生，这些都是铭心
刻骨的记忆。”宋晓杰说，面对疫情，
他尽到了一个医生应尽的职责，心
中无憾。

2021挽救更多生命
实现女儿的“心愿”

1月 2日上午，发现头天抢救的
病人尿量很少，宋晓杰当即联系泌
尿科的同事过来会诊。同事李松
强来到急诊 ICU，宋晓杰介绍情况
说：“血压接近正常了，但出血很厉
害，昨天输了 3000毫升（血）……”
经过会诊，决定透析治疗。于是，
护士将血液透析机移到病人床边，
他和李松强大夫及科里人员又忙碌
起来。

宋晓杰说，作为一名医生，新年
第一天在岗位值班，是再正常不过
的事情。就算是除夕和大年初一，
他也经常是在医院度过的，平时陪
家人的时间确实太少。

在私企工作的妻子也很忙，儿
子刚满三个月就断了奶，开始喝奶
粉，平时两个孩子由父母过来帮着
带。所以晚上不加班的时候，宋晓
杰都是忙着带儿子，“毕竟父母都是
快七十岁的人了，带两个孩子确实
很累，应该减轻一下他们的负担”。

聊起2021年的愿望，宋晓杰说，
他会努力做好本职工作，希望挽救
更多的生命，也希望自己能顺利晋
级副高职称。

“女儿马上就要上小学了，希望
她能顺利升入小学一年级。”宋晓杰
面带愧疚地说，“女儿一直想去广州
长隆欢乐世界玩，但这些年一直忙，
带她去过最远的地方是郑州。希望
今年能抽出时间帮女儿实现这个心
愿。”

□本报记者 吕占伟/文 禹舸/图

1 月 2日是元旦假期的第二天，
也是49岁的湛河巡河人段凯军值班
的日子。当天上午 10点多，天气晴
冷，在稻香路湛河桥西侧附近的湛河
北岸一平台处，他和61岁的同事孟宪
双跨上泊在岸边的红色小铁船，解开
缆索，一人撑篙，一人拿捞竿，向着河
中心而去。与此同时，他们的另一名
同事张晓龙正在湛河上游巡河。

巡河人下河捞垃圾

站在此处向湛河南岸望去，段凯
军和孟宪双所乘的小船在水中游弋
一刻钟后，慢慢靠近停在南岸的垃圾
装载车。孟宪双撑稳篙，段凯军将捞
竿一端网兜里捞起的垃圾倒在垃圾
车里，保洁人员驾驶垃圾装载车继续
往西缓缓开去，小船也随之向西划
去。又过了近20分钟，两人撑船靠
岸。

“元旦假期你们咋排班？昨天和
今天上午，你们这里4艘船的工作情
况如何？”

“元旦假期值班的有20人，分段
分小组，负责河道保洁、河岸保洁和
绿化这三大块；昨天是元旦，我们从
水里打捞清理的垃圾、杂草装了两小
船，一会儿还得接着打捞。”

在此处的湛河一平台上，该段湛
河区域管理负责人刘伟东向段凯军

“汇报”道。
“别看这种船小，作用很大。”段

凯军说，湛河上下游河段都配备有这
样的小铁船。“长的河段每段配四五
艘，短的河段至少要配两艘，主要打
捞水草和垃圾用。保洁人员还备有
渔裤，水里和河岸的杂草多了，需要
人工下河清理，有时候还得在水中用
镰刀割草；风大了，塑料袋等垃圾容
易刮到河里。这都会给河道保洁增
加难题。”

巡河精髓：
用脚步丈量，凭慧眼考量

2019年底，湛河综合治理工程完
工后，市湛河治理工作指挥部将工程
管理权全面移交给了市兴城城市建
设有限责任公司，这也标志着湛河治

理工程正式转入以管理养护为主的
新阶段。

作为市兴城城市建设有限责任
公司的工程师，段凯军有着20多年
的工程建设管理经验，但成为湛河管
理现场的负责人后，天天巡河，这对
于他来说，还是一个新的岗位。河流
也需“三分治，七分管”，段凯军不断
总结学习，处处留心，逐渐掌握了河
道巡查管理的工作方法和精髓：用脚
步丈量，凭慧眼考量。

“我们的巡河范围，是从湛河上
游刘庄沟到凌云路桥，下游从国铁桥
到张庄闸，一天转上一遍。主要查看
现场是否有垃圾、市政设施是否损
坏、夜间照明情况如何等等，一旦发
现沿河有洗衣、洗车等行为，立即劝
离。从元旦假期巡河的情况来看，市
民文明素质还是不错的，只在大营老
湛河桥附近发现了部分建筑垃圾，我
们马上联系了卫东区鸿鹰街道办事
处协调解决。”段凯军说。

假期值班情况写入《巡河日志》

1 月 2日上午，跟随段凯军一行
巡查到建设路西段新城区高速口处
的湛河生态文化公园时，只见园内芦
苇黄了，衰草离离；溢流堰处河水潺
潺，一只水鸭划水而过，在河面上激
起一道长长的涟漪。

“湛河治理成果来之不易，因此，
管理更要高标准、高质量、严要求，从
卫生、河道、绿化等方面，严把各个关
口，杜绝污水进入湛河。”段凯军在现
场向该处河段的管理人员叮嘱道。

段凯军1月2日的《巡河日志》记
录：当天带领值班人员巡查了湛河上
下游的引水、中水处理以及五矿排
水（辛庄东沟）、四七矿排水（稻田
沟）的水质水量，以及5个橡胶坝和
许南液压坝、张庄闸蓄水的水质流
量、水位，还有19个支沟、4个路口入
河口以及两处河段（月台河、煤泥
河）的入河口。巡查发现，沿线排水
口现场垃圾清理到位，沿线支沟口
无污水进入湛河；现场管理单位元
旦假期不放假，现场管理到位；绿化
修剪，设施维护到位，河道、堤顶卫
生保洁到位；沿线水电排查无异常，
一切运转正常。
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援鄂医生宋晓杰：

新年一直抢救病人
巡河人段凯军：

巡查走遍湛河全段

宋晓杰（右）和同事一起研究诊疗方案 段凯军（船上戴帽子者）在稻香路湛河桥西的水面上清理垃圾


